

No podemos olvidar,

...porque nos es imposible en estos momentos por muchas razones, a nuestra querida **Ana Terol**[†], que durante muchos años nos acompañó, dirigió y sobre todo nos animó siempre con humor ante todas las adversidades. Falleció el 6 de Marzo de 2004; fue un jarro de agua fría para todos nosotros.

Licenciada en Medicina y Cirugía y Doctora en Psiquiatría por la Universidad de Valencia, con una dilatada experiencia en su trabajo profesional, querida y amada por todos sus pacientes, colegas y profesionales de los distintos ámbitos sociosanitarios. Inició sus tareas en la Revista Española de Drogodependencias el 17 de Enero de 1996 como tesorera de la Asociación. Además dirigió la Sección Crítica de Libros, en aquel entonces, ahora Novedades Editoriales.

Su interés por aquello nuevo y la intrínseca motivación por atender a los demás le llevaron a realizar una profunda labor de coordinación en la configuración de los números de la Revista Española de Drogodependencia. Su dedicación personal y profesional no pudo apartarse en ningún momento de las drogodependencias en todos sus ámbitos de intervención. No pudo vivir sin escribir y que se escribiera, desde todos los aspectos, sobre las adicciones; motivó, arrancó frases y palabras de aquellos que jamás pensaron comunicar sus opiniones o avances en la materia. Vivió para perseguir actitudes intolerantes, disposiciones arcaicas, siempre con un afán de constancia en la opinión del momento y buscando la tolerancia en sus principios de actuación. Su ilusión en la elaboración de la Revista Española de Drogodependencias, quizá le impidió ver y llegar a otros campos y profesionales de otras materias, pero lo consiguió de una forma tan directa con aquellos que convivían con ella y compartían trabajo y esfuerzo constante, que siempre nos sentimos agradecidos y recompensados por ella. Su gracia y donaire le permitió empatizar con aquellos que estaban muy lejos de su manera de pensar: abierta a las críticas y sagaz con los manipuladores.

En la Asamblea ordinaria de 1997 es elegida Vicepresidenta de la Asociación, y que a la muerte de nuestro fundador, Dr. Emilio Bogani, pasó a Presidenta en funciones hasta la Asamblea de marzo de 1998 que fue elegida Presidenta de la Asociación Española de Estudio en Drogodependencias (AESED), hasta su fallecimiento.

Resulta muy difícil resumir o sintetizar en pocas líneas lo que Ana realizó en pro de la Asociación. Podemos resaltar aquellas que siempre nos viene a nuestra mente, verbigracia los muchos Seminarios de Discusión de Drogalcohol, con sus diferentes temáticas que en su momento fueron una novedad "Consumo de alcohol en

personas mayores", "Aspectos neurobiológicos en adicciones", "SIDA y adhesión a tratamiento" entre otros. Teniendo en cuenta que estos Seminarios se realizaron en otras Comunidades Autónomas así como en la Comunidad Valencia. También desarrolla las Primeras Jornadas Nacionales de Centros de Documentación, fruto del convenio de colaboración que la Asociación mantiene con el Ayuntamiento de Valencia. Si algo fue tremendamente desilusionante para Ana Terol, fue precisamente no poder realizar la continuidad de las Segundas Jornadas de Centros de Documentación previstas en el proyecto de actividades del Centro de Documentación (REDOC). Pero morir es ley de vida, pero no podrá nadie borrar la andadura de los casi 30 años que la Revista Española de Drogodependencias viene publicándose a pesar de las muchas trabas que, en los últimos años, Ana tuvo que afrontar.

Por último reconocerle el impulso al Consejo Editorial que dio, en momentos difíciles, incluyendo personas de relevancia en el campo científico, otros profesionales de trabajos a pie de tierra, otros del ámbito universitario y académico. Agradeciendo siempre los trabajos, el interés más desinteresado a aquellos que colaboraron sin pretensiones, y a otros que por sus obligaciones o su escaso tiempo aportaron lo que pudieron. Recordar aquella forma de hablar tan aduladora y graciosa, lo que con ímpetu nos decía "seguiría haciendo la Revista Española de Drogodependencias aunque la tuviera que escribir a mano..."

**No es un adiós para siempre,
ni para el olvido...
será un permanente recuerdo entre todos nosotros.**

Dirección y Comité de Redacción